

PERAN MAHASISWA UNTUK MASYARAKAT SEBAGAI WUJUD PENGABDIAN BIDANG PENDIDIKAN DI GAMPONG KAJHU KECAMATAN BAITUSSALAM KABUPATEN ACEH BESAR

Maimun¹, Sufyan², Riyan Maulana³, Adi Ahmad⁴,
^{1,2,3,4} STMIK Indonesia Banda Aceh

Email correspondensi: maimun.stmik@gmail.com

ABSTRAK

Pengabdian kepada masyarakat yang dilakukan oleh mahasiswa adalah sebuah pengabdian untuk masyarakat. Kegiatan Pengabdian adalah sebuah usaha untuk mencerdaskan kehidupan bangsa maka salah satu kegiatan yang perlu dilakukan oleh mahasiswa dalam bidang pendidikan adalah melakukan pengabdian kepada masyarakat. Untuk menyusun program-program kegiatan pengabdian kepada masyarakat pada aspek pendidikan perlu dilakukan dengan kegiatan penyuluhan dengan tujuan agar mahasiswa bisa menjalankan kegiatan pengabdian dengan baik dan tepat sasaran. Kegiatan ini dapat terlaksana dengan baik dan menghasilkan beberapa program kegiatan mahasiswa dalam bidang Pendidikan yaitu mengajar bahasa Indonesia, mengajar matematika, mengajar menggambar, mengajar baca Al-qur'an, serta membantu guru mengajar di PAUD. Kegiatan ini menyangkut murid Sekolah Dasar yang juga melibatkan masyarakat Gampong, aparat gampong, dan orang tua murid di Gampong Kaju Kecamatan Baitussalam Kabupaten Aceh Besar.

Kata Kunci: Pengabdian Kepada Masyarakat, Kuliah Kerja Nyata, Program Bidang Pendidikan

A. PENDAHULUAN

Bentuk dari pengabdian kepada masyarakat yang dilakukan oleh mahasiswa yang diselenggarakan oleh kampus STMIK Indonesia Banda Aceh dilaksanakan selama dua bulan. Kegiatan ini dilaksanakan dengan tujuan agar mahasiswa berkontribusi dan bersosialisasi dengan masyarakat. Selain itu, sebagai intelektual muda mahasiswa diharapkan mampu mengembangkan diri sebagai agen atau pemimpin perubahan yang secara cerdas dan tepat menyelesaikan masalah yang dihadapi masyarakatnya (Yudiana dan Fitria, 2019:402).

Pelaksanaan Tri Dharma Perguruan Tinggi yang salah satunya yaitu pengabdian kepada masyarakat. Hal ini tertuang dalam Undang-undang Republik Indonesia Nomor 12 tahun 2012 pasal 1 (11) tentang Pendidikan Tinggi disebutkan bahwa pengabdian kepada masyarakat adalah kegiatan civitas akademika yang memanfaatkan ilmu pengetahuan dan teknologi untuk memajukan kesejahteraan masyarakat dan mencerdaskan kehidupan bangsa. Kegiatan pengabdian mahasiswa diharapkan dapat menjadi pendorong dalam pengembangan riset terapan yang bertujuan membantu menyelesaikan permasalahan di masyarakat, selain itu dapat mengembangkan kepekaan rasa dan kondisi sosial mahasiswa (Syardiansah dalam Hariana, dkk, 2021:11).

Dalam upaya mencerdaskan kehidupan bangsa maka salah satu kegiatan yang perlu dilakukan oleh mahasiswa adalah kegiatan dalam bidang pendidikan. Dimana mahasiswa diharapkan mampu menyusun program-program kegiatan pengabdian kepada masyarakat

yang berneka ragam kegiatan yang salah satunya ada yang menyentuh aspek pendidikan bagi anak-anak. Lokasi tempat yang dipilih oleh STMIK Indonesia Banda adalah Gampong Kaju Kecamatan Baitussalam Kabupaten Aceh Besar. Gampong Kaju merupakan sebuah Gampong yang secara geografis terletak di dekat pesisir dengan mata pencaharian penduduknya adalah nelayan, berkebun, beternak dan pedagang.

Sebelum mahasiswa STMIK Indonesia Banda Aceh melakukan pengabdian di Gampong Kaju Kecamatan Baitussalam Kabupaten Aceh Besar telah melakukan observasi dan wawancara awal di lapangan tempat dimana sasaran pengabdian yang akan dilaksanakan oleh mahasiswa. Dari hasil observasi tersebut diketahui bahwa masih terbatasnya sarana pendidikan yang dimiliki diantaranya hanya ada satu PAUD, 1 Taman Kanak-kanak (TK) dan satu sekolah dasar (SD). Untuk Sekolah lanjutan seperti SLTP dan SLTA belum ada di Gampong Kaju Kecamatan Baitussalam Kabupaten Aceh Besar. Untuk melanjutkan pendidikan ke tingkat SLTP dan SLTA, anak-anak harus bersekolah di Gampong Tetangga yang terdekat dengan Gampong mereka. Rata-rata Pendidikan penduduknya adalah tamatan Sekolah Menengah Atas (SMA). Selain itu dari wawancara yang dilakukan kepada beberapa masyarakat juga diperoleh temuan bahwa masih ada murid kelas 3 sekolah Dasar (SD) yang belum lancar membaca dan berhitung. Dari hasil temuan ini maka mahasiswa pengabdian di Gampong Kaju Kecamatan Baitussalam Kabupaten Aceh Besar diarahkan untuk membuat program kegiatan belajar tambahan bagi murid sekolah dasar dari kelas 1 sampai dengan kelas 6. Dalam hal ini mahasiswa pengabdian berkolaborasi dengan pemerintah gampong tersebut untuk melaksanakan program kegiatan belajar tambahan bagi murid Sekolah Dasar.

Diharapkan dengan penyuluhan ini mahasiswa dapat menyusun program kegiatan pengabdian dalam bidang pendidikan yang dapat membantu meningkatkan minat belajar murid di tingkat Sekolah Dasar (SD).

B. METODE PENGABDIAN

Kegiatan penyuluhan bagi mahasiswa pengabdian yang dilakukan di Gampong Kaju Kecamatan Baitussalam Kabupaten Aceh Besar menggunakan metode kualitatif. Penyuluhan diikuti oleh seluruh mahasiswa pengabdian yang berjumlah 21 orang. Waktu pelaksanaan adalah pada awal Desember 2022 hingga akhir Januari 2023. Bentuk kegiatan yang dilakukan oleh Dosen Pembimbing Lapangan adalah : a) dosen memberikan materi kepada mahasiswa pengabdian tentang peran mahasiswa pengabdian dalam bidang pendidikan sebagai wujud pengabdian di gampong, b) membantu mahasiswa pengabdian menyusun program kegiatan pengabdian dalam bidang pendidikan di Gampong Kaju Kecamatan Baitussalam Kabupaten Aceh Besar.

C. HASIL DAN PEMBAHASAN

1. Profil Gampong Kaju

Kegiatan penyuluhan ini dilaksanakan di Gampong Kaju Kecamatan Baitussalam Kabupaten Aceh Besar yang berjarak lebih kurang 10 kilometer dari Kampus STMIK Indonesia Banda Aceh. Masyarakat Gampong Kaju merupakan sebuah Gampong yang secara geografis terletak di dekat pesisir dengan mata pencaharian penduduknya adalah nelayan, berkebun, beternak, pedagang dan berbagai profesi lainnya.

Jumlah penduduk Gampong Kaju adalah 7.980 jiwa yang terdiri dari 4.195 orang laki-laki dan 3.785 orang perempuan. Untuk kondisi Pendidikan di Gampong Kaju dapat dilihat

pada tabel 1 berikut:

Tabel 1. Kondisi Pendidikan Gampong Kajhu

No.	Tingkat Pendidikan	JenisKelamin	
		Laki-aki	Perempuan
1	PAUD	692	475
2	TK	689	484
3	SD	678	671
4	SLTP	672	683
5	SLTA	684	673
6	D3	310	370
7	S1,S2,S3	220	206
8	Blm sekolah	250	223
JUMLAH		4.123	3.832

Sumber: Kantor Gampong Kajhu 2022

2. Kegiatan Penyuluhan

Dalam pelaksanaan kegiatan penyuluhan sebagai Wujud Pengabdian Bidang Pendidikan Di Gampong Kaju Kecamatan Baitussalam Kabupaten Aceh Besar”, dilaksanakan pada awal Desember 2022 hingga akhir Januari 2023 yang diikuti oleh seluruh mahasiswa pengabdian yang berada di Gampong Kaju. Pemateri dalam kegiatan ini adalah dua orang dosen STMIK Indonesia Banda Aceh yaitu Drs. H. Maimun, M.Si, Sufyan, SE., MM, Riyan Maulana, S.Pd., M.Pd., Adi Ahmad, S.Kom., MM dan yang juga merupakan supervisor dan dosen pendamping lapangan.

Kegiatan penyuluhan ini terdiri dari dua tahap yaitu: a) tahap pemberian materi dan pengarahan kepada mahasiswa tentang peran mahasiswa pengabdian dalam bidang Pendidikan. Pemateri menyampaikan materi dan dilanjutkan dengan kegiatan tanya jawab dengan peserta pengabdian. Terlihat antusias peserta dalam mengikuti kegiatan ini yang terlihat dari pertanyaan yang diberikan serta keseriusan mereka dalam mendengarkan materi yang diberikan. Berikut dokumentasi kegiatan dan materi pengabdian Gampong Kaju Kecamatan Baitussalam Kabupaten Aceh Besar.



Gambar 1. Foto Bersama mahasiswa pengabdian dengan Dosen Supervisor dan Dosen Pendamping Lapangan

b) Membantu mahasiswa pengabdian menyusun program kegiatan pengabdian dalam bidang Pendidikan. Dari hasil diskusi dengan mahasiswa pengabdian, maka dihasilkan beberapa program kegiatan pengabdian dalam bidang Pendidikan yaitu: 1) kegiatan les membaca, berhitung, dan bahasa Indonesia untuk siswa kelas 1 sampai kelas 6 sekolah dasar, 2) mengajar iqra' untuk anak Sekolah Dasar, dan 3) membantu dan berkolaborasi mengajar di PAUD (Pendidikan Anak Usia Dini). Untuk lebih jelasnya dapat dilihat pada tabel 2 berikut:

Tabel 2. Program Kegiatan PENGABDIAN Bidang Pendidikan

No.	Nama Kegiatan	Tujuan	Sasaran
1.	Mengajar PAUD	Membantu guru PAUD dalam mengajar dan membantu peserta didik mencapai tahap-tahap perkembangannya.	Murid PAUD usia 3-5 tahun
2.	Mengajar Bahasa Indonesia	Membantu anak-anak tingkat dasar untuk membaca dengan lancar	Murid Sekolah Dasar (SD) kelas 1 sampai 6
3.	Mengajar matematika	Melatih agar mahir berhitung	Murid Sekolah Dasar (SD) kelas 1 sampai 6
4.	Mengajar manggambar	Melatih agar mahir bergambar	Murid Sekolah Dasar (SD) kelas 1 sampai 6
5.	Mengajar pengajian	Melatih anak-anak agar lancar membaca iqrak dan al-quran serta memperdalam ilmu agama islam	Murid Sekolah Dasar (SD) kelas 1 sampai 6

Sumber: Kegiatan Mahasiswa PENGABDIAN dan Dosen

Program yang telah disusun di atas langsung diimplementasikan pada minggu pertama PENGABDIAN hingga berakhirnya kegiatan PENGABDIAN yang dilaksanakan lebih kurang selama satu bulan. Berikut adalah dokumentasi pelaksanaan kegiatan dalam bidang Pendidikan di Gampong Kajhu.

Berikut ini dokumentasi pelaksanaan kegiatan PENGABDIAN dalam bidang Pendidikan yang telah dirumuskan seperti yang tampak pada tabel 2 diatas.



Gambar 2. Kegiatan mengajar anak-anak les murid PAUD dan SD



Gambar 3. Kegiatan Mengajar Les



Gambar 4. Foto Bersama Dengan Anak-Anak Les



Gambar 5. Kegiatan Pengajian

D. SIMPULAN

Kegiatan penyuluhan yang dilaksanakan oleh supervisor dan dosen pembimbing lapangan STMIK Indonesia Banda Aceh kepada Masasiswa PENGABDIAN di Desa Air Terjun dengan judul “Peran Mahasiswa Kuliah Kerja Nyata (PENGABDIAN) Sebagai Wujud Pengabdian Bidang Pendidikan Di Gampong Kaju Kecamatan Baitussalam Kabupaten Aceh Besar” dapat terlaksana dengan baik. Kegiatan ini menghasilkan beberapa program kegiatan mahasiswa PENGABDIAN dalam bidang Pendidikan yaitu mengajar les beberapa mata pelajaran, bahasa indonesia, matematika, menggambar dan mengajar pengajian, serta membantu guru mengajar di PAUD. Kegiatan ini menyasar murid sekolah dasar (SD) yang juga melibatkan masyarakat, apatarur gampong dan juga orang murid yang

berada di Gampong Kajhu Kecamatan Baitussalam Kabupaten Aceh Besar.

E. UCAPAN TERIMA KASIH

Artikel ini merupakan salah satu kegiatan dari program pengabdian kepada masyarakat oleh karena itu, ucapkan terima kasih kepada Ketua STMIK Indonesia Banda Aceh dalam hal ini diwakili oleh lembaga pengabdian kepada masyarakat gampong kajhu atas dukungan bantuan dana dan fasilitas yang diberikan. Terima kasih juga kepada tutor yang telah bersedia memberikan pelatihan, bimbingan serta pendampingan terhadap penjahit pakaian pada kegiatan pengabdian ini. Terima kasih juga kepada mitra pada kegiatan pengabdian ini yang telah memberikan sarana dan prasarana sehingga kegiatan pengabdian ini dapat berjalan dengan dengan lancar.

F. DAFTAR PUSTAKA

- Hariana, dkk. 2021. *Peran Mahasiswa PENGABDIAN dalam Melaksanakan Kegiatan Tambahan di Lokasi Pengabdian Desa Botuwombato*. JAT.
- Undang-undang Republik Indonesia Nomor 12 tahun 2012 tentang Pendidikan Tinggi.
- Yudiana, K.N dan Fitria, A.L. 2019. *Peran Mahasiswa dalam Meningkatkan Pendidikan di Desa Cibanteng*. ABDIDOSEN "Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat".
- Salma Yanti dkk 2022 *Analisis Keterampilan Guru Dalam Mengadakan Variasi Pembelajaran Di Kelas IV SD Negeri Kajhu Kecamatan Baitussalam Aceh Besar* Jurnal Ilmiah Mahasiswa.
- Alfa Riski dkk, 2022 *Laporan Pelaksanaan PENGABDIAN di Gampong Kajhu Kecamatan Baitussalam Kabupaten Aceh Besar*.
- Suratmi dkk, 2023 *Upaya Meningkatkan Kemampuan Berhitung melalui Pembelajaran Berbasis Alam pada Anak Usia Dini*, Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini.
- Departemen Pendidikan Nasional, 2003. *Ketentuan Umum Kurikulum Berbasis Kompetensi Pendidikan Pra Sekolah, Dasar dan Menengah*. Jakarta, Departemen Pendidikan Nasional.